

RECONOCIMIENTO

Este estudio no se hubiera podido llevar a cabo sin el apoyo sostenido de José Pascual Buxó, de la Universidad Nacional Autónoma de México. Agradezco también a Iván Shulman, quien coordinó el "Proyecto José Martí" auspiciado por la Asociación de Estudios Latinoamericanos (LASA) y la Fundación Ford. Asimismo, mi investigación fue hallando cauce en los últimos cuatro años gracias a los encuentros cordiales, tanto en Estados Unidos como en Cuba, con Pedro Pablo Rodríguez, Ramón de Armas, Ibrahím Hidalgo y Emilio de Armas del Centro de Estudios Martianos y con mis colegas Julio Ramos y Egberto Almenas.

Quiero expresar mi especial gratitud a los siguientes investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de México: al Dr. Jorge Ruedas de la Serna, coordinador del Centro de Estudios Literarios, por sus valiosas sugerencias al texto; al Dr. Ignacio Díaz Ruiz, director del Centro Coordinador y Difusor de Estudios Latinoamericanos, quien asumió directamente el proyecto editorial y a la maestra Patricia Escandón, jefa del Departamento de Publicaciones del mismo Centro, por su eficaz ayuda técnica.

Finalmente me permito eximir la discreción por la cual la fraternidad debe mantener anónimo el nombre de mi hermano Enrique Ballón Aguirre, para dejar constancia de nuestra común aventura familiar e intelectual desde los Andes peruanos hasta las llanuras del norte de América.